

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

¡Pobre patria!

Las indecisiones en política son fatales. Cuando se marcha sin rumbo fijo, cuando no se tiene un programa serio y razonado, cuando todo se fia del azar, el resultado es fatal, porque en política el azar, lo imprevisible, tienen el valor de una carta, pero no son jamás la carta decisiva, y se hacen precisos un gran tino, un positivo carácter para saber encauzar las corrientes de los mas oquestos intereses y atraerlos á una política determinada.

Si las contemporizaciones, ó mejor dicho las capitulaciones en las ideas y los principios fueran el verbo de la política, esa se degradaría en absoluto y los hombres para gobernar tendrían lo suficiente con seguir las inspiraciones de las tribus del desierto ó las vulgaridades de la plaza pública, y tanto montaría un Ministro como un alcalde, porque todos serían tejedores de ritos, ó lo que es igual verdaderos autómatas al servicio de la causa del orden público.

La vida política tiene vuelos mas altos, y por esto encarna un patrimonio en la vida tempestuosa de las ideas. Es la política la que levanta en nombre de la patria los ejércitos, poblando los mares de potentes escuadras; es la política la que mueve las fuerzas populares como un torbellino en días difíciles empujándolas á las armas para morir en defensa del territorio y á la pobreza y á la miseria para rescatarla con trabajo y el dinero; es la política la que excita á luchar por la existencia bajo leyes protectoras en que se desarrollan la agricultura la industria y el comercio abriendo rumbos nuevos á las generaciones, en perpétua guerra con el hambre; de modo que desde el nacimiento hasta la muerte, allí donde palpita un interés vivo alienta el génio de la política ardiente, incansable compañera de todas las victorias y de todas las fatigas, como necesidad incurable de nuestro linaje.

¿Se impone la lucha por las ideas? Es una necesidad social, y esa necesidad, no es posible sin la política, ni la política sin los partidos.

Pero como en estos tiempos se ha mistificado todo, dicho se está que se ha corrompido también la idea sana y natural que teníamos de los partidos.

Ya no son un vínculo de hermandad entre hombres que marchan á una idea común, y mas bien parecen cuadrillas de aves rapantes en busca del botín del presupuesto. Sacerdotes des-

moralizados, ninchos de nuestros hombres públicos visten solo la túnica de los creyentes para llevarlos á mansalva al abismo, y lo mismo se apóstota de credos que un mercader cambiaria de religiones. Roto el honor tradicional de no engañar como chinos á los correligionarios, pasada la barrera del pudor que en otros tiempos hacía función augusta la de servirse los amigos, una turba de canallas anula por el revuelto mar de la política, pescando como piratería en su golfo, y trabajando, por que este es el fin primario, por enriquecerse pasando el erario público á saco.

Naturalmente que las hipocresías han torcido el sentido natural de las palabras, y los agoreros de nuestra vida pública las tienen de miel para enmascararse el rostro, resultando que todos nuestros hombres políticos son consecuentes, leales, ilustrados, patriotas, dignísimos, caballeros á carta cabal, desinteresados y buenos como una malva.

Eso mismo se pretendía del ministro Collantes, único procesado en España, en la causa llamada de los cien mil carros de piedra.

Digamos con Hamlet «Palabras, palabras, palabras»

Y agreguemos también con Hamlet «En Dinamarca todo huele á podrido».

La esperanza es lo último que se pierde, y aun la tenemos de que en la honrada España se levante un huracán que bata las torres altas de la inmoralidad triunfante, y las miserables guaridas del caciquismo, llevando gérmenes sanos á todos los pulmones y alegría á los hogares consternados por los báquicos festines de una burocracia tonta y escandalosa.

X.—

POLITICA EUROPEA

Madrid Agosto de 1893.

Muy Sr. mio: Realmente no sé por donde principiar.

De un lado el calor, que ha convertido á Madrid en un horno de vidrio, solicita mi atención, para decir á Vdes. que, con permiso de Ferreras, que cree que en cuestión de temperaturas los termómetros no significan nada, estos instrumentos han marcado hasta 38 grados de calor.

Nos disolvemos en nuestra propia salsa.

Sé de una señora que fué llevada á su casa, á la vuelta del paseo, no en una cesta, sino en un perol. Llegó á los brazos de su esposo en estado líquido.

Si el calor merece que me ocupe de él, aunque con cierta frialdad, el orden público reclama mi atención.

Los sucesos de la Coruña y de Victoria son solo que Gamazo ha encontrado el país enfermo y para curarle le ha hecho al mismo tiempo tantas operaciones que lo ha colocado en el caso de aquel ciudadano á quien un célebre doctor hizo una operación tan arriesgada que al concluirle le preguntó uno de los ayudantes: Maestro ¿que parte del enfermo metemos en la cama?

La cuestión de las Capitanías generales no tiene buen arreglo. Coruña, Leon, Sevilla, Córdoba, Burgos, Vitoria y Valladolid no pueden quedar todos contentos. El sistema de aplazamientos y de decir á todos que todavía no hay nada resuelto, ha producido sus naturales resultados; y los trabajos de la revolución por una parte, el impuesto de los alcoholes de otra, y las Capitanías generales, han creado un estado de alarma, que esta vez intranquiliza no solo á la gente política sino al país en general.

Del extranjero tampoco las noticias son tranquilizadoras. La huelga negra, la de los mineros de carbon no solo en Inglaterra sino en Europa entera, constituye un peligro gravísimo para la vida moderna y demuestra una vez mas que es muy cómodo hablar de filantropía mientras se come bien y se vive con comodidad sin pensar que hay millones de seres que nacen, viven y mueren, sin ver la luz del sol, para que el ferrocarril marche, se mueva el volante de la máquina, y esté á punto el solomillo al horno.

Esta cuestión social sobre la que he llamado muchas veces la atención será el problema del siglo venidero.

Dios haga que la caridad, aunque la soberbia filosófica la llame altruismo, venga á resolver tan pavoroso porvenir.

Pero á estas alturas, con el calor que hace, y cuando las gentes piensan solo en veraneos y en fiestas, este género de disquisiciones no deben ser muy del agrado del lector, por lo que paso á otras materias.

Saben Vdes. que Madrid es una población sin jardines y sin alrededores donde este pueblo pueda exigirse ni siquiera una vez á la semana.

A este propósito y por lo que interesa á Madrid y á España he de decir á Vdes dos palabras.

Es objeto de vivas simpatías y unánimes elogios el proyecto del ferrocarril-tranvia de circunvalación de Madrid y el sistema de urbanización á él anejo. Su autor es considerado

con razón como un gran reformador, porque mientras el problema municipal de la Capital de España aparece cada día mas complicado sin que aciertan á dar una solución práctica Ministros, Alcaldes, Concejales y periodistas, D. Arturo Soria al fundar la compañía Madrileña de Urbanización, ha dado la forma facilísima para transformar á Madrid en un ciudad mas hermosa y de mejores condiciones higiénicas que ninguna del extranjero, sin gasto alguna del Estado y del Ayuntamiento y con gran beneficio de los suscriptores ó accionistas que quizás perolban un interés superior al diez por ciento anual.

Lo notable es que mi proyecto de Madrid no es mas que un caso particular, de un sistema general aplicable á todas las ciudades, que deben aprenderse de memoria y practicar todos los Ayuntamientos de España.

La invención originalísima del Sr. Soria tiene por base un argumento sencillo; la forma de las ciudades no es debida hasta ahora á ningún plan preconcebido, de hoy en adelante debe ajustarse la pauta que con extraordinario vigor de pensamiento y de palabra lógica incontrastable ha trazado en un admirable folleto explicativo del ferrocarril de circunvalación cuya lectura recomendamos á todo buen español.

No basta que los hombres de ciencia elogien proyecto tan grandioso y de tan facilísima ejecución y que la Real Academia de Ciencias, la mas alta autoridad científica de España haya acordado, contra su costumbre, felicitar á su autor, es menester que el coro de alabanzas se convierta en coro positivo de suscripciones. Apóstoles convencidísimos de la buena nueva que predica el Sr. Soria, recomendamos á nuestros lectores le presten su cooperación. Es un deber de patriotismo al par que de egoísta conveniencia.

Está España y principalmente Madrid tan escaso de proyecto de verdadera importancia que bien merece el Sr. Soria que el país lo conozca.

A pesar de los calores los frontones siguen muy animados. Yo entiendo que esto no es un sport, sino un juego escandaloso á ciencia y paciencia de las autoridades. Bueno que se juegue á la pelota es escandaloso que con ocasión de la pelota se juegue mas que á la ruleta y al monte.

Comprendo y aplaudo todo lo que sea ejercicios corporales. Nadie me hará creer que el tirarle de la oreja á Jorge es un ejercicio corporal.

En cambio me explico la afición que se va desarrollando al velocípedo.

Saelazos

La fuerza de los hechos va demostrando que este ejercicio no es solamente un sport muy conveniente, sino que es un elemento de trabajo sumamente importante y que es una puerilidad el considerar que el uso del velocipedo es poco serio.

En Madrid hay ya establecida en el Paseo de las Delicias una verdadera Academia de Velocipedistas con una pista de 250 metro de longitud, donde yo me he caído ya tres veces, pero me propongo aprender y aprenderé y todavía he de llegar á ser campeón.

El primer establecimiento de este género en España, remiten á provincias catalanas ilustrados con notas de precios. Ya lo saben los lectores de ese diario por sí, como supongo también en el punto hay afición á ese género de sport.

Los Sr.s Santos que han montado el primer establecimiento completo de este género en España, remiten á provincias catalanas ilustrados con notas de precios. Ya lo saben los lectores de ese diario por sí, como supongo también en el punto hay afición á ese género de sport.

La salud en general en Madrid no es mala aunque principian á menudear demasiado los casos de viruela.

Los periódicos se ocupan mucho de asuntos que con la salud se relacionan.

El Imparcial, La Correspondencia, el País y otros Diarios dan cuenta de una operación notabilísima llevada á cabo por el Director del Instituto Médico Quirúrgico Internacional Sr. Busacca, que extrajo á D. Antonio Mora media dentadura artificial que se había tragado y tenía clavado en la garganta. La prensa y la opinión se han ocupado mucho de este asunto. — Esto de tragarse la dentadura me recuerda un cuento que aquí viene á pelo y que no puedo contenerme de contar. Cierzo Sr. que era muy plotón y que no tenía dientes se compró una dentadura postiza de las mujeres que se centró.

El mismo día que se iba á sacar el gusó á la comida, toma un arragás se quita los dientes y los guarda en el bolsillo del faldón de la levita. Que demonio! dijo para sí, comeré una vez más á mi gusto aunque sin dientes. Entró en la casa de la Sr. Antonia. Naturalmente se le clayaron los dientes no puede decir donde. Da un salto y le pregunta la Sr.a de la casa: ¿Se ha pinchado V. Fylang? No Sr.a es que me he mordido. — Perdónen Vdes. que con estos calores me entretenía en contarles cuentos, pero digo como Nido el del Siglo—No lo haré más.

El fantasma tiene todas las trazas de un matutero, y como se queda todas las noches duño del campo, bien puede matricular á sus acchas.

Por el lado de La Bisbal dicen que también corre otro fantasma. — Y créannos nuestros lectores, es lo que dice Voltaire en una de sus novelas: «Con el calor, todas las cabezas de calabaza ven fantasmas».

Dice un periódico madrileño, quejándose de la usura: Sucede también en las comarcas de Andalucía que estos prestamistas de tan rancio proceder prestan á los cosecheros de aceite á razón de una peseta más del precio que tenga la arroba en determinado día, para que puedan hacer las labores, y en las provincias de Castilla se realizan también operaciones análogas, dando una fanega de grano por dos, y como el trato tiene por base un precio fijo ó cantidad determinada, y como el plazo es corto, resulta que estos prestamistas timoratos y de estrecha conciencia hacen operaciones á más de 200 por 100 sin cesar de alguno que perturbe la tranquilidad de su vida ni afecte á su fama y reputación de rectitud y de bondad.

¿Es verdad que el pretendiente al título en cuestión es hijo de uno que fué portero del Banco de España? ¿Es verdad que hace un año heredó de su hermana una gran millonada, que aquél ganó en el juego, en la que fué llamada casa de Silverio? ¿Es cierto que el aspirante se llama don E. R. Ll. ¿Se tratará aquí de algun echecho? ¿Que nos dicen á todo esto el ministro de Fomento y de Estado Sr. Moret?

Los periódicos de la corte ofrecen una amenidad espantosa.

Uno de ellos, sin duda después de haberse rascado la cabeza el Director, dice así:

Los incendios en los campos se suceden con una frecuencia tal, que están llamando seriamente la atención de todos.

Los últimos siniestros de esta índole conocidos, son los siguientes:

Uno en un cortijo del término municipal de Eoija; otro en una dehesa enclavada en el mismo término; otro en el monte de Tardelme (Soria) que alcanza una extensión de seis Kilómetros, y otro en la Dehesa de Peñascal en el término de Morales (Jaen), que ha consumido 700 hectáreas de leñas.

No faltaba más si no que en país que pasa de 25.994.014 habitantes no se quemase nada, y máxime en verano.

Sobre todo cuando la mayoría de los españoles vive con las sangres quemadas en el invierno inclusive.

Un recorte de *El Heraldo*, que tiene sabor amargo:

En Madrid, en el barrio de las Delicias, junto á la Academia velocipedista, ha aparecido un fantasma, que, según nos dicen, tiene asustados á los vecinos. Todas las noches se pasea el hombre por aquellos alrededores sin que le haya salido al encuentro ningún agente de la autoridad.

El fantasma tiene todas las trazas de un matutero, y como se queda todas las noches duño del campo, bien puede matricular á sus acchas.

Por el lado de La Bisbal dicen que también corre otro fantasma.

Y créannos nuestros lectores, es lo que dice Voltaire en una de sus novelas: «Con el calor, todas las cabezas de calabaza ven fantasmas».

Dice un periódico madrileño, quejándose de la usura:

Sucede también en las comarcas de Andalucía que estos prestamistas de tan rancio proceder prestan á los cosecheros de aceite á razón de una peseta más del precio que tenga la arroba en determinado día, para que puedan hacer las labores, y en las provincias de Castilla se realizan también operaciones análogas, dando una fanega de grano por dos, y como el trato tiene por base un precio fijo ó cantidad determinada, y como el plazo es corto, resulta que estos prestamistas timoratos y de estrecha conciencia hacen operaciones á más de 200 por 100 sin cesar de alguno que perturbe la tranquilidad de su vida ni afecte á su fama y reputación de rectitud y de bondad.

¿Es verdad que el pretendiente al título en cuestión es hijo de uno que fué portero del Banco de España? ¿Es verdad que hace un año heredó de su hermana una gran millonada, que aquél ganó en el juego, en la que fué llamada casa de Silverio? ¿Es cierto que el aspirante se llama don E. R. Ll.

¿Se tratará aquí de algun echecho? ¿Que nos dicen á todo esto el ministro de Fomento y de Estado Sr. Moret?

El Reglamento de la referida Exposición, sus tarifas, clasificación de productos y lista de los Se-

Y á muchos que no lo son con siete varas de lengua, ni mas ni menos que si fueran perros.

A don Venancio le han tomado el pelo, ni mas ni menos que si fuera Diputado por Torroella.

Dice un periódico de los nuestros:

Encuétrase don Venancio Gonzalez, cobrando fuerzas para el invierno: ha sido obsequiado con un banquete, no tan espléndido como cacareado, por la Diputación provincial de Huesca, y con una serenata por vecinos de Panticosa; uno de los cuales con estentórea voz cantando la jota, en el colmo de entusiasmo llamábase señor Venancio y ministro de toda Gobernación.

Del propio D. Venancia telegrafaron también hace dias á toda España un colico.

Esto es demasiado.

Comprendemos que se telegrafe un colico del Principe de Bismark, por ejemplo, pero ¡de D. Venancio!

El señor Venancio como le llaman los aragoneses está en el caso de indignarse y de protestar.

El verdugo de Madrid, ciudadano Francisco Ruiz Castellanos, arrea cada paliza á las mujeres que es un primor. El dia de la verbena de La Paloma dejó tullida á una tal Cristina Sanz, rica jembra que se quedó en estado lastimoso.

Un periódico dice «Y con esta paliza hemos perdido la cuenta de las que el verdugo lleva arrimadas al bello sexo en pocos meses.»

Y después aludiéndole añade «Goza fama de tener fortuna con las mujeres, ¿por qué será?»

Pues bien sencillo: por que aquellas le han visto ahorcar muchos hombres que es el bello ideal de muchas mujeres.

Bajo letras gordas dice un periódico matritense *Cohecho en Puerta*. Y añade después:

Como el asunto de que se trata aquí es muy peligroso, vamos á ver si logramos hacernos entender, sin que para nada pueda meterse con nosotros el fiscal de imprenta.

¿Es cierto que un contertulio de la casa de un alto empleado, que á la vez ocupa puesto preeminente, pretende para un amigo suyo un título de Castilla, mediante algunos miles de duros, que se repartirán la mora... de Calenque y ese contertulio?

¿Es verdad que el pretendiente al título en cuestión es hijo de uno que fué portero del Banco de España?

¿Es verdad que hace un año heredó de su hermana una gran millonada, que aquél ganó en el juego, en la que fué llamada casa de Silverio?

¿Es cierto que el aspirante se llama don E. R. Ll.

¿Se tratará aquí de algun echecho?

¿Que nos dicen á todo esto el ministro de Fomento y de Estado Sr. Moret?

Noticias Generales

EXPOSICION UNIVERSAL Internacional de Madrid de 1894.

Un importante proyecto cuya realización es muy deseada y de gran utilidad para todos los Españoles, se llevará á efecto en la primavera de 1894, despues de muchos y perseverantes trabajos por parte de los directores del mismo; nos referimos á la Exposición de Madrid de que ya hace tiempo se viene hablando.

La iniciativa individual, patrióticamente secundada por el Gobierno y patrocinada por S. M. la Reina Regente y por caracterizados personajes de la política, de las ciencias, las artes, la banca, la industria, el comercio y todas las fuerzas vivas del país, ha sabido llevar con tanto acierto su plan, que ya se dispone del magnifico «Palacio de la Industria y de las Artes» otorgado por el Gobierno para dicha Exposición por R. R. O. O. de 23 de Marzo de 1893 y 15 de Febrero del corriente año, cuyo edificio tiene más de 20.000 metros cuadrados destinados á instalaciones, disponiéndose también de grandísimo espacio de terreno en los alrededores de aquél, donde se edificarán los pabellones de Agricultura, alimentación y demás precisos, estableciéndose así mismo en ellos jardines, recreos, cafés y todo cuanto en Certámenes de esta índole se hace necesario.

Respecto al concurso del Extrangero, puede asegurarse que será extraordinario, dado el aplauso con que han acogido la idea los Representantes diplomáticos y con sules de todas las Naciones y el afán con que los productores é industriales de las mismas, solicitan antecedentes para ocuparse de sus instalaciones.

El referido Certámen, además de la utilidad general que reportan todos los de su clase, al constituir verdaderos museos de artes, industrias y oficios, donde puede estudiarse el gusto estético y los adelantos de carácter práctico; y en los cuales el comerciante, el productor y el industrial hacen resaltar su inteligencia y actividad; tendrá para los españoles y americanos doble importancia, porque habrá de estrechar más y más los lazos que unen á España con América, abriendo ancho campo al comercio mútuo, contribuyendo además poderosamente á que se vea por cuantos asisten á estos Concursos ó estudian sus resultados que dichas Naciones teniendo grande y excelente producción en todos los ramos, pueden competir dignamente con los demás del mundo y aún hacerles servicios positivos.

El Reglamento de la referida Exposición, sus tarifas, clasificación de productos y lista de los Se-

ñores que forman el Consejo, de todo lo cual hemos recibido varios ejemplares, se facilitan á cuantos los pidan en el indicado Palacio de la Industria y de las Artes-Paseo de la Castellana-Madrid.

Tendremos á nuestros lectores al corriente de todo lo que se refiere á este trascendental proyecto, que desde luego cuenta con nuestras simpatías.

Hè aquí ahora las secciones de que compondrá:

- I. Artes liberales.
- II. Higiene.-Juegos.-Ejercicios físicos.
- III. Química.
- IV. Artes industriales.-Muebles.
- V. Objetos de Religión.
- VI. Textiles.-Vestidos.-Artefactos.
- VII. Metalurgia.-Forestal.- Canteras.
- VIII. Ingeniería civil.-Arquitectura y Trabajos públicos.
- IX. Mecánica.
- X. Electricidad.
- XI. Transportes.
- XII. Alimentación.
- XIII. Agricultura.
- XIV. Diversos.-Anuncios ilustrados y Publicidad.

—El panteon de la Sra. Sayol se ha colocado en nuestra Santa Catedral. Cuantos en el pasado domingo visitaron los claustros, vieron acabado y concluido el mausoleo de dicha rica viuda.

Su victoria no ha podido ser mas completa.

¡Bien puede vanagloriarse!
Entre el Cabildo y la Sra. Sayol, la autoridad echó su peso en favor de la última.

Por lo tanto, el Cabildo ha quedado bajo los piés de la viuda Felip.

Ni esta ha podido subir á mas, ni aquel ha podido bajar á menos.

Aquí podíamos aplicar al Cabildo de Gerona los célebres versos á las ruinas de Itálica:

Estos, Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora, campos de soledad, mustio collado, fueron un tiempo Itálica famosa.

Pero la cuestion queda siempre en pié.

¿Qué méritos tiene ese matrimonio para tener tan insigne distincion?

¿Qué servicios han prestado á la Iglesia?.....

¿Porque son preferidos á los Sres. Capitulares, puesto que éstos son enterrados en el Cementerio general?

Esto es lo que preguntamos y lo que preguntan todos los habitantes de Gerona.

¿No habrá un alma caritativa que nos saque de dudas y conteste nuestras preguntas?

Mientras esto no se haga, estamos en nuestro derecho de calificar dicha concesion de privilegio absurdo é irritante; de concesion sin motivo, sin base, ni fundamento.

Todo lo que no sea enterar al público de las razones de tan singular privilegio, es sacar de quicio la cuestion; es querer convertir en personal una cuestion importantísima de derecho canónico: es querer escapar por la tangente con evasivas y alusiones

tontas.

—Dice un colega barcelonés:

«Se ha decretado al auto de prision contra un compañero nuestro; en cambio, pasean libres, sin cadenas y sin grillos, los ladrones de Gracia.»

¿Los de Gracia solamente?

—Es muy fácil que los vecinos de la plaza de la Cruz, como la hemos bautizado nosotros, vean dentro dos ó tres años manar agua de las dos bocas de piedra que anuncian darla.

Asi lo tenemos entendido, segun los trámites y negociaciones pendientes entre nuestro Ayuntamiento y el Zarevitz, interventor, ó procurador del Neptuno gerundense.

—La policia de Varsovia ha detenido á una comadrona acusada de dejar morir á los niños que se la confiaban por familias de las clases altas, á quienes las pobres criaturas incomodaban.

Lo horroroso es que han tenido que ser presas tambien muchas señoras de la aristocracia, acusadas de complicidad en tan infame delito.

—Como anuncio de la próxima instalacion del monumento en la plaza de S. Agustin se está trabajando removiendo las piedras y tierra donde estaba sentado el dedicado á la memoria del 69.

En la plaza del Hospital se está bajando tambien para la rápida instalacion del que estaba en la de San Agustin.

—Los vecinos de la Rambla han obsequiado estos dias con música continua á cuantos hemos tenido la dicha de formar parte de la concurrencia.

Sardanas al estilo del pais, y americanas á satisfaccion, han sido el atractivo de la fiesta, llenándose entre el bullicio los Cafés Norat y Nuevo de la Rambla que, si bien habrán sufrido alguna pequeña molestia en cambio el servicio ha sido tan rápido y esmerado, que en nada debe envidiarse el de poblaciones más importantes.

El Café del Sr. Vila, de la plaza de la Constitucion, reúne por todos conceptos condiciones de comodidad veraniega indiscutibles, pues repartidas tambien sus elegantes mesas frente el edificio y fuera del bullicio, encuéntranse comodidades que de seguro han de envidiar cuantos pasan á disfrutar de las molestias que se sufren en el campo.

La enhorabuena á los Sres. Cafeteros mencionados.

—Un sujeto que ayer al mediodía tuvo la ocurrencia de dormirse bajo la sombra de uno de los árboles de la Dehesa, fué blanco de algunos distraídos, pues observando éstos que estaba con la boca abierta se la llenaron de tierra. Despertó el pobre hombre con el susto y angustias consiguientes, intentando perseguir inútilmente á los desocupados que asi habian procedido.

—Ha quedado convenido amistosamente lo que deberá tributar á la Empresa de consumos el Agua de Azahar que expende el Sr. Famadas.

—La villa de Llagostera celebrará

mañana dia 24, su renombrada feria de San Bartolomé, la cual es de esperar, se verá, como todos los años, concurridísima.

—En un pueblo próximo al Ferrol, en Hosche, ha encontrado un labrador, como á dos varas de profundidad del suelo, una vasija de barro que contenia doscientas onzas de oro, y además, cierta cantidad de ochavos morunos, acaso puestos allí para humillar á las onzas.

—De «El Ampurdanes» de Figueras:

Los que han asistido á las últimas fiestas mayores de Castelló de Ampurias y Rosas, han tenido ocasion de comparar la galanteria que han tenido ambas poblaciones para con los forasteros que las han visitado. Mientras en Castelló la sola condicion de forastero era suficiente para entrar en los bailes que se dieron en los casinos de dicha villa, en Rosas habia que agregar á esta condicion, la de tener un duro en el bolsillo. Y lo bueno del caso, es que los socios de una sociedad de Rosas pagaban 3 pesetas para asistir á todos los bailes, pero á los forasteros les hacian pagar 5. Los vecinos de Castelló estaban justamente indignados al ver que al entrar en las sociedades se les exijia dinero, mientras que ellos obsequiaron tres dias antes á los de Rosas no haciéndoles pagar ni un céntimo. En Figueras no tenemos tampoco ninguna Sociedad que haga pagar á los forasteros para asistir á los bailes y reuniones, y si existiera alguna vez, protestaríamos de ello. Rectificaríamos con gusto esta noticia si estuviésemos mal informados.

—Ha manifestado un periódico de ayer, haber sido conducido al gobierno civil, seguida de infinidad de chilquillos, una mujer que en la Rambla se puso á escandalizar desafortunadamente.

Manifestado el hecho con tanta sencillez, no parece sino que se ha prestado un servicio el mas natural del mundo.

Cosa que tal vez sea asi, se hemos de tratar los asuntos de Gerona como divorciados de los del resto de la nacion.

Y á fé que hay cosas, que valen la pena de apreciarse tal cual son, y al nivel de todos, por si hay medio de corregirlas oportunamente.

Hè aquí ahora el hecho, tal y como se contaba por la mar de jente menuda, y no negaban personas mayores. Una pobre mujer formaba parte del grupo que estaba frente las mesas donde diariamente se sortean objetos en la Rambla de Alvarez; varios mosalvetes la provocan con inconveniencias, cosa no nueva en esta culta ciudad; un agente de la autoridad permanece neutral é imposible apesar de la corta distancia á que se encuentra y de poder oír, sino era sordo, y ver, sino era ciego, cuanto pasaba; la mujer por último pierde la calma y en defensa propia levanta la voz, y.... en tal momento se la intima al silencio por algun agente; la mujer se sulfura y contesta segun su

saber y entender y, en tal estado so la obliga á seguir á los agentes,...por desacato.....

Formase grupo inmenso; las voces se suceden, y aquella mujer es acompañada entre ruido y nueces, no sabemos si al violón!

Entre curiosos, se oian preguntas como estas ó parecidas:

—Cuánto ha robado esa mujer?

—Está borracha tal vez?

Lamentable es pues que el exceso de celo de los agentes de la autoridad tan patentemente demostrado en tal momento, y por desacato seguramente, no se hubiera empleado cinco minutos antes con los provocadores, que es como hubiera surtido efecto, por venir á cortar de raíz el objeto del escándalo y de disgusto.

Otro sí: En la plaza de la Independencia, hemos tenido ocasion de observar, no una sino varias veces, como un grupo de grandullones se apodera de un pobre mendigo á los voces de *Jefe de carlins* etc. contestando el infeliz como sabe y alejándose cuanto puede, á fin de que nose le echen encima y le atropellen, viéndose obligado á tomar una piedra con la que se defiende, sin arrojarla nunca.

Durante la escena, que por cierto se sucede con mucha frecuencia, hoy mismo quizás, no se ve ningun agente de la autoridad que ponga término á lo que puede dar disgusto.

—Hoy debe verse en nuestra Audiencia el juicio oral de la causa procedente de este Juzgado, sobre malos tratos, seguida contra Pedro Soler Portulas.

Abogado D. Francisco de P. Masá.

Procurador D. Juan Ribas.

VARIEDADES

Gedeón ha caído en la mayor miseria. Se decide á pedir limosna á domicilio, y para conmover las almas caritativas ha inventado una historia terrible, de un incendio que ha destruido en una noche toda su fortuna.

—¿Pero al menos tendrá usted algún documento que pruebe esta catástrofe?—le pregunta una dama conmovida.

—¡Ay, señora—responde Gedeón con voz doliente—lo tenia, pero fué destruido tambien en el incendio!

Imp. Nugué.

ANUNCIOS

Olivar de 4 vesanas y parte de Viana y árboles frutales, se ven de por módico precio. Está situado en el Puig de'n Roca. En esta Imprenta se dá razon.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL de ARMENIA, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías perfumerías, papelerías, etc.

Vino de Peptona Ortega; nutrición completa sin la intervención de fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, cánceros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

Deposito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: Leon 13.—Madrid.

PERCHELERAS Y TINITA LAS

COLECCION DE CANTARES por D. Narciso Díaz de Esquivar, con un prólogo del notable literato D. Salvador Rueda.

Agotada la primera edición de este libro, que tantos elogios ha merecido de la prensa de Madrid y Provincias, se ha hecho una nueva edición, que dentro de breves días quedará á la venta. Precio de este ejemplar, UNA PESETA. Los pedidos á su autor, calle de San Juan de Letran, núm. 2 Málaga, remitiendo el importe en sellos de 15 céntimos extra del Giro Mutuo. En pedidos de más de diez ejemplares se rebaja el 30 por 100.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Forniguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORNIGUERA Y C.^{as}
Talleres, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de los Srs. Ametller, Coll, Garriga, Vivas, Palou y Perez

Abanicos Venta al por mayor

A. L. Serra de Madrid, avisa al comercio de provincias que ha recibido un completo surtido de abanicos del Japon.

Seman dan muestras al comercio previo pago ó referencias que satisfagan por completo—ABANICOS ANTIGUOS—se compran á altos precios.

Fábrica de caretas y muñecas de carton. Se remiten gratis catálogos (alcomercio) de estos artículos.

A Labme. Madrid: Caballero de Gracia 15.

En la Imprenta de este periódico se hacen todas clases de impresos á precios muy ventajosos.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.

ESTÓMAGO

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

El mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS; dolores, vómitos, malas digestiones, dispepsias, gastralgias, acideces de estómago, pesadez de estómago, desarreglos intestinales, flatulencias, ataques biliosos, dolores pertinaces de vientre, irritaciones, disenterías, diarreas, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, etc., etc.
Venta: Farmacia Giol, Poniente, 31, Barcelona.—Sociedad Farmacéutica, Tallers, 22; Dr. Andreu y en todas las buenas farmacias.

FRASCO 4 PESETAS

ESTÓMAGO

EL BUEN DOCTOR EL CÉLEBRE DOCTOR EL GRAN DOCTOR

Así le nombran al DOCTOR AGUILAR todas las Madres que han tenido el buen acierto de medicar á sus hijos con

LA PANACEA ROSADA del Dr. Aguilar

Medicamento que es, sin ninguna duda, el REMEDIO INFANTIL más poderoso seguro é infalible que se conoce. Para facilitar la dentición corrigiendo los desarreglos de vientre durante dicho periodo. Para matar las lombrices (causa de graves trastornos de organismo) y hacer espeles la BABA que quema los intestinos. Para purar con suavidad y cura las indigestiones é irritaciones. Para evitar y curar los ataques convulsivos, accidentes nerviosos, congestiones y derrames á la cabeza y al mismo tiempo purificar y depurar el cuerpo de la bilis y humores grasos, infectos y corrompidos que impiden su buen funcionalismo. Para prevenir y combatir con feliz éxito las erupciones, rosa—escarlatina—sarampión, etc., y las enfermedades gástricas, tifólicas y pútridas, porque esta su virtud desinfectante que, tomándola á tiempo, destruye de un modo rápido y seguro los gérmenes de las enfermedades, y por fin, en cualquier caso grave, aunque se haya perdido toda esperanza de curación, y tanto es así, que solo algunas tomas de nuestra PANACEA ROSADA han bastado muchísimas, pero muchísimas veces, para hacer desaparecer, como por encanto, síntomas de graves enfermedades, devolviendo la salud al enfermito y la tranquilidad y alegría á los atribulados padres.

Las madres que la conocen aseguran que es la MEDICINA PRODIGIOSA para los niños, y que ninguna debe estar sin ella, no solo para curarles sino que, cuando están buenos, les hacen tomar cada ocho dias uno ó dos tomas segun la edad, y tal precaucion deben que se conserve la salud de sus tiernos hijos

Nosotros honradamente prometemos y certificamos que, por mas que parezca mucho lo que ofremos, es aun mas lo que nuestro preparado cumple; pues todos cuantos han medicado á sus hijos con LA PANACEA ROSADA del Dr. AGUILAR reconen y afirman con nosotros que no hay medicina que sea tan inocente, inofensiva y benigna, tan suave, agradable y facil de tomar ni de más pronto y felices resultados para prevenir, corregir y curar las enfermedades de la Liñez. Léase detenidamente el Folleto que acompaña á cada caja.

Precio de la caja con folleto explicativo: 2 pesetas.

De venta en Gerona: Farmacia del Dr. Garriga y de Joaquin Ametller y principales de España. Al por mayor; Dr. Andreu—Barcelona.



Vigor del Cabello Del Dr. Ayer,

Preparado Bajo Bases Científicas y Fisiológicas,
PARA EL TOCADOR.

EL CABELLO cuando no se le cuida debidamente pierde su lustre, se pone duro, rasposo y seco, y se cae con profusión al peinarse. Para impedirlo la preparación mejor es el

VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER.

Destruye la caspa, cicatriza los humores molestos del cráneo, devuelve su color original al cabello descolorido y gris, lo pone sedoso y le comunica una agradable fragancia. Con el uso de este cosmético la cabeza menos poblada se cubre de un cabello Exhuberante y Hermoso. El Vigor del Cabello del Dr. Ayer es un artículo de tocador muy en voga entre las señoras y caballeros, y á éstos les hace un señalado servicio porque les devuelve y conserva la juvenil apariencia de su barba y bigote.

Preparado por el Dr. J. C. AYER y C^{as}, Lowell, Mass., E.U.A.
Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.